Affaires interaméricaines

La participation aux travaux d'organisations panaméricaines offre au Canada une excellente occasion d'établir des liens plus étroits avec les pays d'Amérique latine et donne une idée de son rôle croissant dans les affaires régionales multilatérales. A preuve, la Banque interaméricaine de développement, organisme de premier plan, a décidé de tenir son assemblée annuelle à Vancouver en 1978. Le Canada a. par ailleurs, détaché une délégation d'observateurs permanents à l'assemblée annuelle de l'Organisation des États américains (O.E.A.). En février, le directeur exécutif du Système économique latino-américain (S.E.L.A.) est venu à Ottawa discuter de coopération technique. Au mois d'août, lors de son assemblée générale, l'Institut panaméricain de géographie et d'histoire a confirmé, à l'unanimité, qu'il établirait sa Commission géographique au Canada. En septembre, le Canada a été élu au comité exécutif du Conseil de direction de l'Organisation panaméricaine de la santé. Le même mois, le secrétaire général de la Commission économique pour l'Amérique latine (CEPAL) est venu à Ottawa.

En septembre, le premier ministre Trudeau et M. Jamieson ont accepté l'invitation du président des États-Unis, du chef de gouvernement de Panama et du secrétaire général de l'O.E.A. d'assister à la signature des Traités du canal de Panama à Washington, à l'occasion de laquelle se sont rencontrés la majorité des chefs de gouvernement du continent.

Venezuela

Comme le Venezuela est le principal fournisseur de pétrole du Canada, il est son principal partenaire commercial en Amérique latine. Le volume des échanges a atteint 1.9 milliard de dollars en 1977, soit une augmentation d'environ 230 millions par rapport à 1976. Comme le Venezuela occupe une place importante dans les tribunes d'Amérique latine et du Tiersmonde, le premier ministre Trudeau s'est rendu à Caracas en janvier 1976 expressément pour établir des liens plus étroits et plus diversifiés avec ce pays. Sa visite s'est traduite par un relèvement spectaculaire du nombre d'échanges entre les deux nations et, en particulier, par divers contacts à l'échelon supérieur.

En février, une délégation du Congrès du Venezuela est venue à Ottawa observer le fonctionnement du Parlement. En mars. M. MacEachen s'est rendu à Caracas à titre de coprésident de la Conférence sur la coopération économique internationale afin de discuter avec le coprésident vénézuélien, M. Perez Guerrero, des questions qui restaient en suspens. En février, s'est tenu au Venezuela le « Premier symposium canado-vénézuélien sur le pétrole » auquel assistaient des représentants du gouvernement et de l'industrie privée des deux pays. Un deuxième symposium a eu lieu à Edmonton en juin et la délégation du ministère de l'Énergie et des Mines du Venezuela s'est ensuite rendue à Ottawa pour étudier d'autres domaines de coopération. Le ministre de l'Industrie et du Commerce, M. Jean Chrétien, est allé à Caracas au mois de juin pour donner son appui à la participation du Canada à la construction d'un réseau ferroviaire de 700 km dans ce pays. Le premier ministre du Nouveau-Brunswick, M. Hatfield, a aussi effectué une visite au Venezuela au mois de juin pour y chercher des possibilités de commerce et d'investissement. M. Judd Buchanan, ministre des Travaux publics, a fait de même au mois de juin afin d'étudier le programme de travaux publics de ce pays.

En 1977, quelque 450 étudiants vénézuéliens étaient inscrits dans les universités du Canada dans le cadre du programme de bourses *Gran Mariscal de Ayacucho*, financé par le gouvernement du Venezuela.

Brésil

Le genre de rapports que le Canada entretient avec le Brésil illustre très bien le rôle que jouent le commerce et les investissements dans ses relations avec l'ensemble de l'Amérique latine. Ses investissements dans ce pays sont estimés à 2 milliards de dollars tandis que les échanges commerciaux entre le Canada et le Brésil ont atteint près de 490 millions de dollars en 1977, ce qui fait du Brésil le deuxième partenaire commercial du Canada en Amérique latine. Un comité mixte sur les relations commerciales et économiques, créé en 1976 pour servir de cadre officiel à l'examen des questions économiques et à la proposition de nouvelles initiatives, tient deux réunions par année, alternativement au Canada et au Brésil. La première a eu lieu à Ottawa en automne 1976. La visite effectuée par M. Jamieson au Brésil en janvier 1977 a consolidé les bases devant permettre l'expan-